
GAZETA DE MADRID

DEL VIERNES 5 DE OCTUBRE DE 1804.

DINAMARCA.

Copenhague 24 de Agosto.

El navío de línea, á cuyo bordo está embarcado el cuerpo de Cadetes de nuestra marina, ha entrado en el Sund; y permanecerá aun 14 días haciendo su crucero en él.

En execucion de una ordenanza Real, por la que se mandan formar milicias de costas, se han subscrito ya voluntariamente en algunos bayliages 3456 hombres. Estos milicianos son habitantes de las costas, de donde los mas distantes no lo estan mas de 2 millas, y de edad de 21 á 50 años.

El Colegio de comercio parece resuelto á fomentar, por todos los medios posibles, nuestras fábricas de encaxes, que la prosperidad de las de los Países-Baxos las amenaza arruinarlas totalmente.

HUNGRIA.

Semlin 20 de Agosto.

Por las últimas cartas de la Servia hemos sabido que la entrada de Muss-Agá y del Bey de Schabatz en aquella provincia, ha acarreado unas consecuencias mas funestas de lo que habíamos creído al principio. Despues de haber pasado el Drina dichos dos gefes, dividiéron sus tropas en dos cuerpos; el primero, que era el ménos numeroso, se adelantó para llamar toda la atencion de los Servios, quienes reuniéron allí sus principales fuerzas. Ya dimos noticia de las resultas que tuvo aquel combate. El segundo cuerpo marchó rápidamente hácia Schabatz, donde penetró sin resistencia. En esta ciudad cometiéron los Turcos las mayores atrocidades; sus moradores, hombres, mugeres y niños, todos fuéron degollados, no habiendo perdonado sino á los individuos que profesan la religion mahometana. Luego que supiéron esta horrible escena los Servios, acudiéron á marchas forzadas, resueltos á vengar á sus ciudadanos; pero los Turcos, no juzgando oportuno aguardarlos, evacuáron la plaza despues de haberla saqueado, y volviéron á pasar precipitadamente el Drina. — El Comandante Servio Jakoblun mandó prender, en Schabatz, á quantos Turcos habian quedado: dos de ellos, que habian sido espías de Muss-Agá, fuéron ahorcados al momento, y otros

convencidos asimismo de traydores, tardaron poco en sufrir el mismo suplicio. El Comandante en jefe Czerni-Jorge ha entrado tambien en la plaza, y ha destacado 200 hombres con algunos cañones en seguimiento de Muss-Agá. En todas estas perfidias parece haber tenido alguna parte el Plenipotenciario Bekir-Baxá, á quien aquel caudillo de los Servios ha enviado una diputacion con el objeto de manifestarle, que si dentro de 8 dias no se concluyen las negociaciones de una manera honorífica para los Servios, irán estos indudablemente á hacer la paz sobre los muros de Belgrado.

ALEMANIA.

Hamburgo 5 de Setiembre.

Dícese que la esquadra Rusa invernará en la rada de Copenhague; ninguno de los buques de guerra que la componen ha pasado todavía el Sund.

Si continúa el tiempo seco en las colonias Dinamarquesas, es de temer que perjudique á la cosecha de las cañas de azúcar. — No se ha verificado la conferencia del Conde de Lila y otros individuos de su familia en Grodno: la Condesa y su sobrina permanecen aun en Varsovia.

Con motivo del desposorio de la Princesa Luisa Carlota con el Príncipe Henrique de Prusia, ha habido gran gala en Copenhague, y ademas de la mesa de S. M., dió otra de 120 cubiertos el Mariscal de la Corte: durante la comida brindó S. M. á la salud de los recién casados, y se celebró el brindis con 27 cañonazos.

El 30 de Agosto llegó á Kiel S. A. R. el Príncipe de Dinamarca, y despues de visitar varias ciudades, estará de vuelta el 9 de Setiembre en Luisenlund.

El Ministro de Prusia, cerca del Círculo de Saxonia la Baxa, ha hecho saber á los comerciantes de su nacion, que todos sus géneros y mercancías, con destino á Prusia, podrán pasar por Hannóver sin dificultad alguna.

Por cartas de Petersburgo, con fecha de 18 de Agosto, sabemos que las tropas reunidas entre Peterhoff y Oranienbaum componen un cuerpo de 3000 hombres en dos divisiones: la primera mandada por el Emperador en persona, y baxo sus órdenes por los Generales de Suontelen y de Buxhouden: la segunda mandada por el Gran Duque Constantino Pawlowitch, y por el General Conde de Kutusoff. El Emperador está en ánimo de mandar, entre otras evoluciones, un desembarco, para el qual servirán las galeras que hay en el golfo, á 4 millas de Oranienbaum. A la salida del correo seguia el tiempo muy favorable á todas estas maniobras.

Quando pasó por Husum dirigiéndose á Lóndres el Mayor W..., dió algunas noticias, así de la guerra, que sostienen los Rusos en los confines de la Georgia, como de sus resultas. La tribu de los Esghis, gente indómita del Cáucaso, baxó de aquellos montes, y entró en las tierras del Imperio de Rusia; pero un cuerpo de tropas, que marchó contra ellos, los venció y arrojó, muy escarmentados, á las guaridas inaccesibles de sus montañas; con lo qual han conseguido los Rusos su intento, que era de-

...ar segura la comunicacion entre la Georgia y las demas provincias del Imperio.

Viena 2 de Setiembre.

El Archiduque Antonio ha sido nombrado individuo de la Academia de ciencias y artes de esta capital. Se ha nombrado una comision para el arreglo del ceremonial que ha de observarse en la coronacion del Emperador; el Príncipe de Stahremberg, Gran Mariscal de la Corte, será el Presidente.

Hasta ahora las pensiones concedidas á las viudas de los empleados en los paises hereditarios cesaban de cobrarse si volvian á contraer matrimonio; y ha sucedido que muchas enviudaban segunda y tercera vez, y no por eso cobraban viudedad ninguna. Por nueva orden se manda que las viudas no cobren su pension si se casan de nuevo; pero volverán al goce de ella en el caso de enviudar segunda y aun tercera vez.

Escriben de Zara que el Teniente General Baron de Broedy, Gobernador de la Dalmacia y de la Albania, llegó allí á bordo de la Diana, y fué recibido con salvas de toda la artillería; habian salido á recibirle 100 barcos adornados con gusto y delicadeza, y al saltar en tierra le obsequiaron el Conde de Gers y los demas empleados del gobierno; el regimiento de infantería de la Tour estaba en las plazas formado en batalla.

En las últimas cartas de Turquía se dice que á estas horas habrá ya recibido Bekir-Baxá nuevas instrucciones de la Puerta, por las quales se le manda valerse de todos los medios que conceptúe mas oportunos para lograr de los Servios que dexen las armas, y se retiren á sus hogares; si es cierta la noticia, es verosímil que aquel Plenipotenciario accederá á casi todas sus peticiones.

Las vacaciones de la Dieta continuarán hasta el 12 de Noviembre.

Francfort 10 de Setiembre.

Mr. de Brady, nombrado por el Emperador de Austria Gobernador general de la Dalmacia y de Albania, ha llegado en el mes de Agosto á Zara, capital de la Dalmacia, y ha sido recibido con las demostraciones del mayor regocijo. Va á ocuparse inmediatamente de la execucion del nuevo arreglo de esta provincia, cuyo plan ha formado él mismo, y ha sido aprobado por S. M. I. Se han aumentado las tropas de la provincia con el regimiento de Thurn.

Varios Príncipes del Imperio Germánico, que tienen sus estados en la orilla derecha del Rhin, se proponen ir á Maguncia quando el Emperador de los Franceses vaya á aquella ciudad.

Se habla mucho de construir una fortaleza á orillas del Rhin, para defender mejor la orilla izquierda del rio. Parece que se construirá en Frankental, enfrente de Manheim.

Se ha publicado en las posesiones Bávaras de Franconia y de Suabia una ordenanza muy importante sobre minas. Por ella se permite á todos los habitantes, y hasta á los extranjeros, que beneficien las minas, y que hagan á este efecto las disposiciones necesarias, bien que conformandose á los reglamentos existentes sobre este punto. Se les asegura á ellos y á sus descendientes la propiedad de estas minas.

Se hacen grandes preparativos para comenzar la gran revista en Munich, á cuyas cercanías han llegado ya todas las tropas de Baviera. Las de los principados de Wurtzburgo y de Bamberg van caminando al mismo destino, y las de Suabia irán á formar un campamento en Goeggingen cerca de Augsburgo.

Por las cartas recibidas últimamente de Italia, se ha sabido que el Vesuvio continúa arrojando llamas, aunque con menor violencia que en los primeros momentos de la erupcion; y es de notar, que los primeros vavenes del terremoto advertido en Spoleto y en sus cercanías (á 65 leguas de distancia), se verificáron en el mismo instante en que principió el volcan á lanzar una espesa humareda, y en que se oyó el ruido subterráneo, precursor de la erupcion.

El Gobierno de Rusia ha desaprobado formalmente la conducta de sus agentes en Suabia, relativa al enganche de muchos colonos para la Rusia: tambien ha desaprobado las proclamas publicadas con este motivo por dichos agentes.

La Corte de Viena ha recibido ya de casi todas las potencias de Europa los documentos de reconocimiento de la dignidad Imperial hereditaria en la casa de Austria.

Se asegura que el Soberano de la monarquía Austriaca será coronado el 15 de Octubre próximo como Emperador de Austria; y en esta calidad tomará el título de Francisco I. El Arzobispo de Viena lo coronará con la mayor pompa en la iglesia de S. Estéban.

GRAN BRETAÑA.

Lóndres 16 de Agosto.

El desafío, en que murió el General Hamilton, se verificó el 11 de Julio en Heboken, cerca de Nueva-Yorck. Fuéron los padrinos Mr. Vaners y el Juez Pendleton. El General Hamilton fué atravesado de un balazo por medio del cuerpo; y habiendo sido llevado á casa del Coronel Byard, espiró al dia siguiente. Luego que este suceso se hizo público, todos manifestáron su gran sentimiento. Por órden de la municipalidad de Nueva-Yorck se suspendiéron los negocios públicos, y las campanas dobláron todo el dia. Todos lamentaban esta desgracia como una calamidad pública. Su entierro se hizo el 14 de Julio, y asistiéron á él las personas principales de la ciudad. Murió á los 48 años de su edad, y ninguno, sin exceptuar el fundador de la independenciam Americana, ha sido tan llorado. Al tiempo de morir declaró, en presencia del Obispo de Nueva-Yorck, que perdonaba á todos sus enemigos, y que detestaba la costumbre de desafiar-se, tan introducida en los Estados-Unidos, expresando su sentimiento de lo que había pasado entre él y el Vice-Presidente, á quien perdonaba. Su hijo, de 21 años de edad, murió dos años hace en un desafío con un íntimo amigo suyo, que despues murió de este sentimiento, en el mismo parage en que fué herido su padre. Las gazetas de América callan los motivos de este triste suceso; pero las cartas no tienen reparo en decir, que se originó de la diferencia de opiniones políticas. El General Hamilton se manifestaba contrario á la ambicion de Bonaparte, y el Coronel Burr de-

fendia la conducta que Mr. Livinstingon, Embaxador en Paris, habia tenido con aquel Gobierno.

Gerónimo Bonaparte ha abandonado ya su proyecto de venir á Europa, y se propone viajar por los Estados-Unidos, y visitará, entre otros parages, la cascada de Niagara.

Acuden muchos emigrados del Electorado de Wurtemberg á América, y se está formando una colonia en las orillas del Ohio. Han llegado á Baltimore 3 navíos llenos de emigrados. En uno de ellos hay 220 familias, y se aguardan 10 familias mas.

El cumpleaños del Príncipe de Gales se celebró el 12 en esta capital con la iluminacion de todos los edificios públicos. La familia Real recibió en Windsor los parabienes de la nobleza. La Princesa de Gales dió un gran festin en su tierra de Blakheath; uno de los convidados fué Sidney-Smith. El Príncipe de Gales celebró este dia en Brighton.

El 14 el Coronel Hongton traxo pliegos de Bengala por la via de tierra, con la noticia de que el Marques de Wellesley habia ratificado los tratados ajustados por el General Wellesley en nombre del Gobierno Británico con Doulat Rao Sandia, y el Raja de Berar. — Mr. Elfinstone ha sido nombrado Residente cerca de la costa del Raja de Berar.

FRANCIA.

Paris 17 de Setiembre.

En la sesion que celebró la clase de historia y de literatura antigua del Instituto el 14 de este mes, nombró por socios correspondientes á Mr. de Villers, autor del *Ensayo acerca de la influencia de la reforma*; á Mr. Schnurrer, muy versado en el conocimiento de las lenguas orientales, catedrático de teología en la universidad de Tubingen, y á Mr. Scrofani, Siciliano, conocido por sus muchas y buenas obras acerca del comercio y la estadística,

En la última junta pública de la Academia de ciencias de S. Petersburgo se leyó el informe de la ascension areostática de los profesores Scharof y Robertson. Segun el extracto que hemos recibido, parece que el objeto de este primer viage ha sido conocer con mas exâctitud que hasta ahora el estado físico de la atmósfera y sus partes constitutivas en diferentes elevaciones determinadas por el barómetro. — Es constante que los experimentos hechos por Deluc, Saussure y Humboldt, en las montañas mas elevadas, han debido presentar las modificaciones que pertenecian á la atraccion terrestre, ó á la descomposicion de los cuerpos organizados: de consiguiente, los dos viajeros llevaron consigo 12 recipientes, en los cuales se ha hecho el vacío barométrico, destinados á recoger el ayre atmosférico en todas las elevaciones indicadas por la baxada de cada pulgada de mercurio en el barómetro. Proponiéndose la Academia continuar estas observaciones, ha ensayado diferentes métodos para conocer la direccion del globo areostático, quando su elevacion no le permite ya ver la tierra, y no tiene ningun objeto de comparacion. El método de que se han valido estos físicos es ingenioso, y al mismo tiempo sencii-

llo. Consiste en colocar una corredera muy ligera, atada con una seda, á cierta distancia del barco: su posicion indica siempre la direccion, la subida ó la baxada del globo, aun ántes que el barómetro haya hecho el mas leve movimiento. Estos observadores han encontrado, por medio de un gran antejo acromático, que atraviesa perpendicularmente el fondo del barco, el medio de conocer el punto donde se halla el globo: de este modo han conocido el instante en que entraban en el Báltico, y el instante de su salida. Tambien han hecho observaciones sobre el eco, cuya reflexion es mas sensible y calculable en las regiones mas elevadas de la atmósfera. Se cree que en otro viage estos observadores procurarán conocer la diferencia de las relaciones que existen entre la ascension del sonido y su progresion horizontal. La observacion que hizo Mr. Robertson en su viage areostático en Hamburgo, el 18 de Julio de 1803, se confirma con lo que dice Mr. Sacharof: el polo norte de la aguja de declinacion se ha hallado elevado de 10 grados. La existencia de una corriente superior, que ha dirigido dos veces el globo hácia altamar, ha impedido solo que los viajeros se elevasen á la altura que se proponian. El azogue del barómetro baxó 8 y media pulgadas: el termómetro, que señalaba 30 grados en el momento de partir, indicaba 3 grados en la mayor elevacion. Los físicos permanecieron 4 horas en el ayre, y baxaron á 25 leguas de donde habian salido.

ESPAÑA.

Madrid 5 de Octubre.

El lunes de esta semana se trasladaron felizmente los REYES y PRINCEPES nuestros Señores y demas Personas de la Real familia, desde el sitio de S. Ildefonso, al de S. Lorenzo el Real, donde permanecen SS. MM. y AA. sin novedad en su importante salud.

Luego que llegó á noticia de S. M. lo mucho que habian sufrido las villas de Berja y Dalías, en el partido de Adra, provincia de Granada, con motivo de los violentos terremotos, ocurridos en los dias 23 y 25 de Agosto, que las dexó casi asoladas, y con las repeticiones de otros movimientos, especialmente en los dias 29 y 31, en que fuéron de mucha consideracion: compadecido su paternal corazon de la triste situacion de aquellos desgraciados vasallos, se dignó acordar se les auxiliase por todos los medios posibles; y desde luego por el Ministerio de Hacienda mandó eximir al vecindario de ámbas villas del pago de contribuciones Reales, disponiendo que se aplicasen en su beneficio los granos de tercias Reales, diezmos y noveno pertenecientes á S. M., y el sobrante de propios, no solo de dichas villas, sino el de los demas pueblos de aquel partido; encargando estrechamente al Intendente de aquella provincia le fuese dando parte de quanto ocurriese. — Segun lo ha ido verificando, se ha dignado S. M. acordar igual gracia á los pueblos de Turon, Vicar, Roquetas, Canjayar, Adra, Almería, Motril y Uxijar. Y su innata compasion ha renovado cada vez mas los estrechos encargos de que se provea y atienda á las necesidades de aquellos sus amados vasallos del modo mas eficaz que permitan las actuales calamitosas circunstancias.

En América. El REY se ha dignado nombrar para una Media-Racion de la Metropolitana de Lima, vacante por fallecimiento de D. Antonio Fernandez de la Cámara, á D. Josef Mariano Cardona, Cura en el mismo Arzobispado.

Tambien ha nombrado S. M. Regidor honorario de la villa de Riobamba, distrito de la Audiencia de Quito, á D. Leandro Sepia y Oro, Cacique principal y Gobernador de Indios de los pueblos de Lican y Macasi, en aquel partido; y ha conferido la Alcaldía mayor de Escuinta y Guazacapan, en el Reyno de Goatemala, á D. Josef Ignacio Palomo.

En la extraccion de la Real lotería executada el lunes 1.º del corriente, saliéron los números 35, 23, 34, 51 y 63; y con ellos han ganado los jugadores 693,390 rs.

El Mercurio de España de 31 de Agosto, núm. xvi, se hallará en el despacho de la imprenta Real: en el Real sitio de S. Lorenzo en la tienda del Rubio; y en Cádiz en casa de D. Manuel Navarro.

Por providencia del Sr. D. Diego Gil Fernandez, del Consejo de S. M., Alcalde en su Real Casa y Corte, de 24 de Setiembre, se han mandado sacar á pública subasta por término de 30 dias, contados desde el 27 del mismo, varias tierras sitas en término del lugar de Fuenlabrada, á saber: una frente de S. Gregorio, de caber 9 celemines, tasada en 675 rs. Otra en la Mesa, de una fan., 5 cel., 3 estadales, en 1211 rs. 8 mrs. Otra de retamar, camino del Molino, el que la divide, de 3 fan., un cel., en 1541 rs. 22 mrs. Otra en S. Gregorio, de 1½ fan., en 975 rs. Otra á la Raya, de 610 estad., en 915 rs. Otra á Valdehondillo, de 8 cel., en 266 rs. 22 mrs. Otra al camino de Pinto, de 5 cel., en 270 rs. 28 mrs. Otra al camino alto de Getafe, de una fan., 8 cel., en 1166 rs. Otra camino de Pinto, de 4½ cel., en 112 rs. 17 mrs. Otra en Matahijos, de una fan., 2 cel., 20 estad., en 608 rs. 25 mrs. Otra en el Paraíso, de una fan., 4 cel., en 1200 rs. Una cerca en las Pozas, frente dicho lugar, de caber 5 cel., en 700 rs. Y otra, frontera al mismo lugar, de 4½ cel., en 495 rs. Quien quisiere hacer postura á todas, ó cada una de dichas fincas, acuda ante dicho Sr. Alcalde por la escribanía de provincia de D. Juan Antonio Diaz Noriega.

Constituciones que manda observar para la educacion de niñas de honor, que establece en el monasterio de religiosas Bernardas Recoletas en la villa de Casarubios del Monte el Emo. y Excmo. Sr. D. Luis de Borbon, Cardenal de la santa Romana Iglesia, Arzobispo de Toledo &c. Como es tan necesario y ventajoso á la religion y al estado dar buena educacion á las mugeres, y no puede conseguirse este bien sin que logren el incomparable de conservar la inocencia en los primeros años, lo que es muy difícil, por no decir imposible, en el mundo, se ha establecido un colegio de educacion para niñas de honor en el monasterio de religiosas Bernardas Recoletas en la villa de Casarubios del Monte, baxo la inmediata autoridad y proteccion del Emo. y Excmo. Sr. Cardenal Arzobispo de Toledo, D. Luis de Borbon; y como hasta ahora no se habian hecho en ninguna parte constituciones para esta clase de educacion, considerando que es indispensable un método para formar el corazon cristiano á las niñas, y enseñarles la civilidad y gobierno económico, de lo que resulte el carácter propio de las Españolas, su Eminencia dispuso

se formasen constituciones para ello, las que ha aprobado; y para que los padres ó interesados sepan cómo han de ser educadas las niñas, se venden en la librería de Ranz, calle de la Cruz.

Tratado de los medios de desinfectar el ayre, precaver el contagio, y detener sus progresos. Su autor Guyton-Morveau, miembro del Instituto nacional de Francia y de varias Sociedades, traducido por D. Antonio de la Cruz, primer Ayudante de Farmacia del ejército, con destino al laboratorio castrense, y Boticario mayor del hospital General y Pasion de esta Corte. Esta obra, que se ha traducido en todas las naciones sabias, y de la que se han repetido algunas ediciones en Francia, es la mas completa que se ha escrito sobre el particular; exâmina todos los medios que se han practicado hasta ahora como desinfectantes; y despues de este exâmen demuestra hasta la evidencia los que lo son por excelencia; en fin, los elogios que hacen los periódicos, tanto extrangeros, como nacionales, son pruebas que acreditan suficientemente su mérito. Se vende en la librería de Escribano, calle de las Carretas, á 10 rs. en rústica y 12 en pasta. — En la misma se venden las obras siguientes, traducidas por el mismo: Tratado del diabetes sacarino, de las afecciones gástricas, y de las enfermedades que dependen de ellas, con un resultado de las experiencias hechas con los ácidos y otras substancias oxígenadas en la curacion de las enfermedades venéreas: una nueva Nosologia: un Tratado de algunos venenos morbíficos: Análisis química del azúcar, y de muchas aplicaciones de la Química á la Medicina, por Jonn Rollo, traducido del ingles, con varias notas del ciudadano Fourcroy sobre la tîsis pulmonar; naturaleza del xugo gástrico, mecanismo de la digestion, gota &c., por el ciudadano Alyon, y de este al español, á 12 rs. en rústica y 14 en pasta. Propiedades medicinales del oxígeno en las enfermedades venéreas, sarnosas y herpéticas, á 8 rs. en rústica y 10 en pasta. Discurso sobre la accion de los medicamentos en el cuerpo humano y en otras especies de animales, por el ciudadano Brugnatelli, con otro de Fourcroy sobre los contravenenos, á 3 rs. en rústica.

Diccionario manual de voces necesarias para el trato comun en las cinco lenguas, española, italiana, francesa, inglesa y latina, para facilitar el uso de ellas á los que las aprenden: obra utilísima para los jóvenes que se dedican al estudio de los idiomas extrangeros: un tomo en 8.º prolongado. Se hallará en la librería de Gomez Fuentenebro, calle de las Carretas, á 12 rs. á la rústica.

Variedades de ciencias, literatura y artes, núm. 19. Se hallará suelto, y con los anteriores, en la librería de Alonso, frente á las gradas de S. Felipe, á 3 rs.

Viages del Capitan Lemuel Gulliver á diversos paises remotos, traducidos por D. Ramon Máximo Spartal: tres tomos en 8.º con láminas: su precio 36 rs. en rústica. Se hallará en las librerías de Campo y de Barco: en Sevilla en la de Berard Blanchard: en Valencia en la de Mallen: en Pamplona en la de Longas: en Salamanca en la de Barco; y en Plasencia en la de Pis.

Obras poéticas de Doña María Rosa Gálvez: tres tomos en 8.º mayor, que contienen poesías líricas y dramáticas de diversos géneros y asuntos. Se venden en la librería de Castillo, á 24 rs. en rústica y 36 en pasta.

En la librería de Villareal, calle de las Carretas, y en el puesto de Tejada, gradas de S. Felipe, se hallarán las obras de música para guitarra siguientes: un gracioso minué, con su alegre y dos llamadas: una pieza compuesta de un minué y siete contradanzas: cinco graciosas seguidillas á duo con acompañamiento: dos minuetes con sus respectivos alegros, el primero con el título de Bonaparte, todo sacado por D. Felipe Sagarría.